

# Quoi de neuf

SEPTEMBRE 2023

## UNE RENTRÉE SANS PASTEUR

Le 26 juin, c'était le dernier culte de notre pasteur Roland Poupin. Il a pris sa retraite au 1er juillet et s'est retiré dans la région.

Face à un presbytère vide et complètement à rénover, à des locaux eux aussi à pour le moins, rafraîchir, nous nous sommes engagés dans une réflexion sur un projet pour notre paroisse et pour nos immeubles. Où est notre place, où est notre lieu dans la vie de la ville et de ses environs ?

Comment rendre témoignage à cet Évangile qui nous fait vivre, à cette espérance qui nous pousse ?

Nous abordons donc une rentrée sans pasteur. Ce sera une année au moins où nous devons nous prendre en main, où chaque membre devra trouver sa place, devra comprendre qu'il est appelé (C'est l'étymologie du mot Église) et à quoi il est appelé. Croyons qu'en tout cela nous sommes placés sous la bienveillante conduite du Saint Esprit.

Votre Conseil Presbytéral ne connaît pas tout et ne peut pas tout faire. Vous pouvez lui partager vos sentiments, vos impressions, vos déceptions, vos espoirs, vos rêves.

Pour poursuivre son action comme témoin de la grâce, l'Église doit s'en remettre dans la prière à son Dieu, à Christ, tête de l'Église et à l'Esprit Saint.



*Philippe Cousson  
Président du Conseil presbytéral*

## Edito

**Matthieu 18:20** « *Car, là où deux ou trois se trouvent réunis en mon nom, je suis au milieu d'eux* ».

Voilà un verset qui nous reconforte quand nous ne sommes pas très nombreux, au culte ou pour une réunion. Même si nous sommes peu nombreux, le Seigneur ne nous laisse pas, il est avec nous.

Un autre verset des Évangiles (Luc 12:32) semble nous délivrer le même message de réconfort : « *Sois sans crainte, petit troupeau, car votre Père a trouvé bon de vous donner le Royaume* ».

Des paroles pour rassurer, pour rappeler les promesses reçues quand nous nous sommes tournés vers le Seigneur Jésus.

Mais voilà, le premier verset cité l'est hors contexte.

Je sais que les auteurs du Nouveau Testament font cela assez souvent avec les citations des textes du Premier Testament. Cependant, il est intéressant, sinon important de regarder dans quel contexte il se trouve. Et là, ça n'est plus la même chanson. Notez bien tout de même que cela n'annule pas la première compréhension.

Le contexte, c'est Matthieu 18:15-20, et il concerne la discipline dans l'Église. Cette référence à deux ou trois nous rappelle les textes qui indiquent le nombre minimum de témoins pour une accusation. On retrouve des passages similaires dans 2 Corinthiens 13:1 ou 1 Timothée 5:19.

On pourrait alors penser que ces textes appellent à la surveillance, à la dénonciation, à la délation dans l'Église

.../...

## L'ÉGLISE CORÉENNE DE POITIERS

*Nous vous saluons au nom de Jésus-Christ notre sauveur.*

Haerin et Hanwoong. Nous sommes arrivés à Poitiers en décembre 2022 avec nos enfants Yunbi (4 ans) et Yunui (2 ans), en tant que couple pastoral de l'Église protestante coréenne. Ancien footballeur et entraîneur de foot, Hanwoong est motivé à répandre l'évangile efficacement par le biais du football. Interprète de conférence, Haerin a reçu un appel à servir Dieu avec ses compétences linguistiques dans la région francophone. Nous sommes ravis de nous joindre à vous, dans cette belle communauté de fidèles, et espérons pouvoir nous encourager mutuellement dans la course de la foi. Le premier culte des Coréens à Poitiers date de 1993, et l'année suivante ces croyants ont commencé à se réunir dans le temple protestant de Poitiers. Mais c'est seulement quelques années plus tard qu'ils accueilleront leur premier pasteur et que l'Église protestante coréenne de Poitiers fut érigée. Hanwoong est le quatrième pasteur à officier cette Église et à assurer le service dominical des Coréens ici à Poitiers. Aujourd'hui, l'Église rassemble des missionnaires des pays francophones, des familles franco-coréennes, des jeunes étudiants coréens, des Français adoptés d'origine coréenne ainsi que des personnes s'intéressant à la Corée du Sud. Tous les premiers dimanches du mois les cantiques et la prédication sont traduits en français pour ceux qui souhaitent rendre la louange à Dieu et entendre l'Évangile en français. À chaque deuxième dimanche du mois a lieu l'étude biblique et les derniers dimanches du mois tous les membres de l'Église participent à la réunion de prière collective. Lors des fêtes traditionnelles coréennes telles que le nouvel an lunaire (Seollal) et la fête des récoltes (Chuseok), le culte est suivi d'un repas coréen ainsi que de séances de jeux traditionnels.

Nous voudrions profiter de cette occasion pour partager avec vous le verset biblique que l'ensemble de l'Église coréenne de Poitiers contemple tout au long de l'année 2023. « La parole de la croix est folie pour ceux qui vont à leur perte, mais pour nous qui sommes sur la voie du salut, elle est puissance de Dieu. (1 Corinthiens 1:18) » La Croix et l'amour immense de Jésus-Christ constituent la force pour nous les croyants. Bien que le monde soit assombri par le mal et le péché, suivons fidèlement le chemin du sacrifice qu'aurait parcouru notre Sauveur, faisons preuve de l'esprit de la Croix dans notre vie de tous les jours, comme le sel de la terre et comme la lumière du monde. Que l'amour de Dieu soit révélé et manifesté clairement et entièrement à travers la vie de chacun d'entre nous.

Fraternellement  
en Christ,

*Haerin  
et  
Hanwoong*



.../...

Le premier verset de la péricope nous donne la clef à la fin : « *Tu auras gagné ton frère* ».

Il ne s'agit donc pas de laver plus blanc. Galates 6:2, qui se situe dans un contexte similaire nous dit : « *Portez les fardeaux, les uns des autres ; accom- plissez ainsi la loi du Christ* »

On est donc dans une toute autre perspective : prendre soin les uns des autres, avoir souci les uns des autres, en résumé, aimez-vous les uns les autres.

C'est quand cesse cet amour que commencent les problèmes et qu'il peut y avoir des choses à partager. Si l'amour fraternel entre les disciples n'est pas là, l'Esprit du Christ est-il là ? La grâce est-elle présente ?

Une Église ne consiste pas en individus juxtaposés. Elle ne consiste pas en amis que nous nous serions choisis. "On choisit ses amis, on ne choisit pas sa famille". Eh bien, dans ce cas-là, c'est bien d'une famille qu'il s'agit. Ce sont des frères et des sœurs que nous ne nous sommes pas choisis. C'est Dieu qui a choisi chacun d'entre nous pour être placé dans cette Église, parce qu'il ou elle y a une place. À chacun de la trouver.

Si nous nous trouvons réunis, ce n'est pas par affinité mais au nom de Jésus-Christ, par Jésus-Christ, par l'Esprit Saint.

Dans l'histoire de l'Église, cette question de l'autorité, ce que les historiens et les théologiens appellent "le pouvoir des clefs", a divisé les croyants. C'est Matthieu 16:19 contre Matthieu 18:18.

Mais en fin de compte, ce pouvoir, cette autorité sont collectifs. Ils ne reposent pas sur une personne, quelle que soit sa qualité ou son titre, ils sont donnés à l'Église.

Cette responsabilité de faire famille, de faire communauté, nous revient à tous dans la prière.

*"Réunis en ton nom pour te glorifier Jésus, Habités par l'Esprit pour proclamer ta vie, Tous unis devant toi pour t'aimer, te servir, Ô Jésus, apprends-nous à marcher avec toi, Ô Jésus apprends-nous à marcher par la foi" (Alléluia 21/13).*

*Philippe Cousson*

**A POITIERS :**  
**LIEU ET HEURE DU CULTE**  
Tous les dimanches, à 10h30 au temple,  
5 rue des Écossais,

## DANS LES FAMILLES

### Baptêmes

*Henoch Ntafumu* (né en 1998), le 28 mai 2023

*August Armery-Legros* (né en 2019), le 4 juin 2023

*Hector Hersand* (né en 2021), le 18 juin 2023

### Mariage

*Léonore Moncond'huy et Charles Reverchon-Billot*, le 10 juin 2023 à Lussac-les Châteaux

### Obsèques

*Monique Castets* (née en 1932, décédée le 27 juillet à St-Benoît), le 1er août 2023 au funérarium

*Joseph Béna* (né en 1972, décédé le 10 août 2023 à Bar-le-Duc), le 24 août 2023 au cimetière de la Pierre levée

*« Je suis la résurrection et la vie, dit Jésus. Qui croit en moi vivra, quand même il serait mort ; et qui vit et croit en moi ne mourra pas pour toujours. »*  
(Jean 11, 25-26)

## AGENDA

### Journées du Patrimoine :

- 16 septembre Portes ouvertes de 14h à 17h
- Conférence musicale de Stéphane Griffiths : L'hymnologie protestante : un patrimoine vivant de 17h à 18h
- 17 septembre : culte musical 10h30

Concert de Opus 86 : 16h

**Attention : 24 septembre, journée sans voiture dans le centre de Poitiers. Le culte est maintenu à 10h30.**

- 1er octobre : culte du Temps de la Création
- **8 octobre : Journée de rentrée, culte Unisson et repas partagé**

- 22 octobre : culte et baptême de Laure-Marie Biotteau

- 12 novembre : culte autour de l'Église persécutée
- 26 novembre : culte avec l'aumônerie de la prison
- 3, 10, 17 et 24 décembre : cultes de l'Avent
- 24 décembre : veillée de Noël à 18h30
- 25 décembre : culte de Noël à 10h30

À noter : Assemblée générale de l'Association culturelle le 7 avril

### Groupe de louange

Réunion le vendredi à 18h. Pour le lieu se renseigner auprès de Pierre Failletaz.

### Temps des jeunes : école biblique, éveil biblique et catéchisme

- 23 septembre au temple, rentrée de 15h à 17h30
- 15 octobre, 19 novembre, 28 janvier, 11 février, 7 avril, 5 mai et 9 juin, après le culte de rentrée, séances à 10h
- 30 juin Culte Unisson de fin d'année.

### Église malgache

- 4 novembre à 19h30 concert anniversaire de la chorale Talio, le 9 décembre concert de Noël

### Église coréenne

- 30 septembre à 11h00 - culte d'installation du pasteur Hanwoong Park.

## Quelques nouvelles EEUdF...

La rentrée se prépare, nous serons à la fête des associations de dimanche à Blossac.

Nos camps d'été se sont bien passés. Nous avons campé près d'Adriers dans un lieu magnifique, accueilli.e.s avec beaucoup d'enthousiasme et de gentillesse par un maraîcher et les voisin.e.s de son hameau. Les louveteaux et louvettes, les éclais ont fait deux camps distincts mais sur le même lieu ce qui a permis des super grands jeux, d'avoir envie de devenir éclai quand on est des grands louveteaux ou des grandes louvettes, de partager des constructions extraordinaires réalisées par les éclais ou d'être le public d'un spectacle des louveteaux-louvettes très réussi.

Les respes étaient là, nombreux et nombreuses, formé.e.s ou en stage pratique, attentif.ve.s aux enfants, avec plein d'idées et d'énergie. Ils et elles ont aussi assuré toute la logistique, notamment l'intendance avec des produits tout locaux !

Les aîné.e.s qui réalisaient leur projet sont partis en vélo sur les routes européennes à la rencontre de personnes portant des projets de vie originaux.

Les cadres du groupe local ont veillé à ce que tout se déroule bien.

Et puis cadres et respes se sont retrouvé.e.s en grand nombre au congrès EEUdF près de Clermont, fin août, un événement qui a lieu tous les 4 ans et qui permet, rencontres, réflexions et temps très festifs ! Le mouvement réécrit son projet éducatif pour qu'il soit le plus pertinent dans notre monde d'aujourd'hui. Bien sûr notre Église EPUdF était présente, exprimant de l'admiration pour les 600 jeunes réuni.e.s, tous et toutes engagé.e.s pour tenter de construire un monde meilleur et souhaitant que les paroisses nouent des liens avec chaque groupe local.

C'est ce que je souhaite très fort alors que je prends « ma retraite » de CGL et que je passe le flambeau à Virginie Chabrun, comme CGL et à tout un groupe local solide et enthousiaste ! ET tout particulièrement à Charlotte Trocmé qui assurera les contacts éclais-paroisse comme elle a déjà commencé à le faire.

Merci Charlotte

C.F

## Église protestante unie de Poitiers

5, rue des Ecosais 86000 POITIERS

Site : <http://poitiers.epudf.org>

**Président du Conseil presbytéral** : Philippe Cousson, 26 rue de Pré Ventenet, 86340 Nouaillé Maupertuis, Tél. 05 49 46 80 21.

**Trésorière** : Evelyne Trichet, 23 av du Pas de Saint Jacques, 86180 Buxerolles. Tél : 05.49.50.86.10

(Chèques au nom de : ACEPU Poitiers

Virements : CCM POITIERS ALIENOR

IBAN : FR76 10278364170001216900131

BIC : CMCIFR 2A

**Aumônerie des hôpitaux** : Ariane Massot Tel. 05 49 44 34 50

Vous êtes malade, ou l'un des vôtres est hospitalisé à Poitiers, veuillez lui signaler rapidement

**Aumônerie de la prison** : Eric Matthey, Tél. 07 61 72 41 87

Diane de Souza et Françoise Perdiel, Tél. 06 79 23 88 32

## ÉVEIL BIBLIQUE, ÉCOLE BIBLIQUE, KT, post KT

Septembre marque la rentrée dans tous les domaines y compris celle du Temps des Jeunes.

Nous restons sur la même dynamique que l'an passé, un dimanche par mois pour un enseignement par groupe et un samedi après-midi par période scolaire avec tous les groupes réunis pour un moment plus ludique.

Les monitrices de l'école et de l'éveil bibliques projettent d'adopter une nouvelle méthode pédagogique chrétienne inspirée de la méthode Montessori : GODLY PLAY. Il s'agit de faire découvrir la Bible de façon passionnante et ludique. Nous présenterons cette méthode dans un prochain QDN. Il faut savoir que les monitrices devront suivre une formation de 3 jours.

L'offrande des enfants sera destinée, cette année, aux enfants de Palestine. L'an dernier, nous avons recueilli 137,71 € pour les enfants défavorisés de Taïwan, grâce aux collectes effectuées à chaque séance et à la vente de gâteaux à la sortie du culte Unisson du printemps.

Toutes les informations pratiques se trouvent sur le site de la paroisse, page enfance et jeunesse.

Comme il a été dit lors du dernier culte Unisson de juillet, Lilia, monitrice de l'école biblique depuis de nombreuses années, a décidé de passer la main. Sheila, au KT, et Myriam, au post-KT, souhaitent également arrêter cette catéchèse. Nous attendons donc les bonnes volontés qui aimeraient s'impliquer et rejoindre notre équipe de monitrices (moniteurs ?).

Au KT Juliette et moi, nous avons choisi de retourner à la série Manda firman, saison 2 cette année. C'est un parcours sous forme de vidéo, où il y a une introduction au sujet, un texte biblique et des questions ouvertes. Cette saison s'appelle « entre deux forces ». Nos jeunes (comme nous) sont souvent tiraillés entre des forces opposées. Qu'est-ce qui peut leur permettre de trouver le juste milieu dans lequel ils se sentent bien ?

En attendant la relève, ou une aide, Myriam, continuera de réunir dans la joie et la bonne humeur, une fois par mois, le soir, les lycéens et étudiants du 1er cycle qui sont intéressés de donner une suite à leur KT : le programme se construira dans l'échange à partir de leurs questionnements, et les dates seront fixées ensemble.

## NOUVELLES DE LA FPMA POITIERS

### 1) Célébration du 40<sup>ème</sup> anniversaire de la FPMA Poitiers (1982-2022)

Thème central autour de Romains 13 :11c :  
« Aujourd'hui le salut est plus proche de nous que lorsque nous avons cru. »

Le premier culte officiel de la FPMA Poitiers a eu lieu un 6 novembre 1982. Ainsi, la FPMA Poitiers a décidé de marquer la célébration de cet anniversaire pendant 1 an (du 6 novembre 2022 au 5 novembre 2023) en 3 parties :

- L'ouverture officielle du 40<sup>ème</sup> : Dimanche 6 novembre 2022
- Le cœur de la célébration : Samedi 27 mai 2023 : moment de louange et de partage avec les anciennes et anciens membres de la paroisse se trouvant en France, Dimanche 28 mai 2023 (Pentecôte) :
  - Baptême suivi de confirmation
  - Remise de certificat aux lauréats des concours (Hymne et logo du 40<sup>ème</sup>)
  - Remise de certificat aux membres du 1<sup>er</sup> bureau de la FPMA Poitiers 1982
- La clôture officielle de la célébration du 40<sup>ème</sup> : Dimanche 05 novembre 2023.

### 2) Rentrée 2023-2024 : quelques dates

- Le culte de rentrée de la FPMA Poitiers est prévu le 10 septembre 2023 : les 5 sections de l'Église (l'école du dimanche, les jeunes STK, la chorale AMF, la section Réveil et la section musique) reprennent petit à petit les activités.
- Samedi 16 septembre 2023 (12h) : Célébration du mariage de Tina Randrianarijaona et Veronika Duban
- Samedi 04 novembre 2023 : Concert de clôture du 40<sup>ème</sup> anniversaire

Bonne rentrée à toutes et tous en Christ !

*Le président  
Bruno Randrianarimanana*

## LE MOT DE LA TRESORIERE

C'est la rentrée !

Après des vacances réparatrices ou des moments précieux passés en famille, il faut de nouveau reparler des problèmes matériels et financiers !

L'argent circule dans nos Églises comme dans toute association ou entreprise. Mais au langage utilitaire ou comptable en usage par ailleurs, se superpose dans l'Église un discours spirituel. Quelle différence pourtant entre le don qui permet de réparer et de chauffer le temple ou de payer les pasteurs et la cotisation au club de basket qui permet l'entretien du gymnase et la rémunération d'un entraîneur ?

Lorsque je suis liturge le dimanche, je dis régulièrement ces paroles : « Voici le moment de l'offrande. Nous pouvons, par notre don, manifester que le Christ est vraiment le Seigneur de nos vies et de nos biens » Évidemment, je ne me vois pas dire cela dans un vestiaire de sport... Mais cela n'est pas réservé non plus au seul dimanche !

La fin de l'année va vite venir et nous sommes encore loin d'atteindre notre budget au niveau des recettes. Nous sommes donc en retard dans le versement de notre contribution régionale, même si la situation est moins catastrophique que l'année dernière.

Je compte donc sur votre générosité et votre fidélité pour que nous puissions respecter nos engagements. Tout don (au nom de ACEPU Poitiers), quel que soit son montant, ou tout rattrapage de cotisation participera à la réalisation de cet objectif. D'avance merci.

*Evelyne TRICHET*